

Monitoreo y Análisis

29/mayo/2023

SECRETARIO

(B235) Ampliarán México y Argelia cooperación técnica en cultivo de nopal, pesca y sanidades

El **secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula**, y el embajador de Argelia en México, Belkacem-Belgaid, acordaron revisar y activar proyectos de cooperación tecnológica en materia de agricultura sustentable y sanidad vegetal, además de ampliar el comercio agroalimentario entre ambas naciones. 24 Horas 15 / Ovaciones, 25

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023002621nc.pdf

<https://www.24-horas.mx/2023/05/29/sader-va-con-nopal-y-pesca-hacia-argelia/>

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023003264nc.pdf

<https://www.masnoticias.mx/ampliaran-mexico-y-argelia-cooperacion-tecnica-en-cultivo-de-nopal-pesca-y-sanidades/>

<https://www.quadratin.com.mx/economia/ampliaran-mexico-y-argelia-cooperacion-en-pesca-y-cultivo-de-nopal/>

<https://www.razon.com.mx/mexico/mexico-argelia-ampliaran-cooperacion-tecnica-cultivo-nopal-pesca-sanidades-530127>

<https://www.angulo7.com.mx/2023/05/28/mexico-y-argelia-amplian-cooperacion-en-cultivo-de-nopal/>

(B234) Formaliza Agricultura creación del Comité Sectorial de Suelo en pro de la restauración de este recurso agropecuario

Con el objetivo de avanzar en la restauración y manejo sostenible de los suelos agropecuarios del país, la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** publicó el acuerdo para conformar el Comité Sectorial de Suelo para la Agricultura Sostenible (COSESAS), el cual coordinará la implementación de la Estrategia Nacional de Suelo para la Agricultura Sostenible (ENASAS). Además, impulsará la concientización, educación y capacitación y dará seguimiento a los indicadores y trabajos a corto, mediano y largo plazo, entre otras acciones consideradas por el **secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula**.

<https://www.omnia.com.mx/noticia/271621/formaliza-agricultura-creacion-del-comite-sectorial-de-suelo-en-pro-de-la-restau>

<https://agendadeldesarrollosocial.com/formaliza-agricultura-creacion-del-comite-sectorial-de-suelo-en-pro-de-la-restauracion-de-este-recurso-agropecuario/>

<https://www.nuevomexicoplural.com/formaliza-agricultura-creacion-del-comite-sectorial-de-suelo-en-pro-de-la-restauracion-de-este-recurso-agropecuario/>

<https://www.voragine.com.mx/2023/05/27/formaliza-agricultura-creacion-del-comite-sectorial-de-suelo-en-pro-de-la-restauracion-de-este-recurso-agropecuario/>

<https://www.notimx.mx/2023/05/formaliza-agricultura-creacion-del.html>

<https://mayacomunicacion.com.mx/formaliza-agricultura-creacion-del-comite-sectorial-de-suelo-en-pro-de-la-restauracion-de-este-recurso-agropecuario/>

<https://www.elquehacerpolitico.live/formaliza-agricultura-creacion-del-comite-sectorial-de-suelo-en-pro-de-la-restauracion-de-este-recurso-agropecuario/>
<http://www.omniacuauhtemoc.com.mx/noticia/271621/formaliza-agricultura-creacion-del-comite-sectorial-de-suelo-en-pro-de-la-restau>

SECRETARÍA

Avanza la industria pecuaria

La leche de vaca, carne de ave y huevo para plato impulsaron la producción pecuaria mexicana, la cual registró un crecimiento de 2.1 por ciento al cierre del año pasado, informó la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)**. De hecho, la dependencia destacó que la producción pecuaria registró 24 millones 660 mil toneladas en 2022, con lo que fue superior al total generado el año previo. Agregó que el subsector pecuario significó 8.3 por ciento del volumen y 41 por ciento del valor total de la producción agroalimentaria nacional, que sumó 297.6 millones de toneladas el año pasado. **El Heraldo de México 18 / 24 Horas 14/ Excélsior, 2**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023001513nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023002563nc.pdf
<https://www.24-horas.mx/2023/05/29/elevo-2-produccion-pecuaria-al-cierre-de-2022/>
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023003314nc.pdf

Escalan importaciones de carne de cerdo desde Brasil

Al cierre del primer trimestre de 2023 se habían registrado 27 toneladas de carne de cerdo provenientes de Brasil, mientras al primer cuatrimestre la cantidad subió 700 toneladas, equivalente a 1.9 millones de dólares reveló un reporte del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). Entre las políticas que estableció el gobierno mexicano para enfrentar la inflación y la carestía, se incluyó la apertura comercial de carne de cerdo desde Brasil, siempre y cuando cumpliera los requisitos sanitarios que establezca **Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica)**. De acuerdo con el GCMA, hasta la fecha las compras de carne de cerdo desde Brasil siguen siendo mínimas como consecuencia de los altos costos logísticos que implica la importación desde ese país. **La Jornada, 23**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023002707nc.pdf

Apicultores de Campeche no han recibido apoyos a dos meses de la devastación de 3,653 colmenas

A dos meses de la muerte de más de 300 mil abejas en el municipio de Hopelchén, Campeche, ocasionadas por el uso de pesticidas, los apicultores no han recibido apoyos de las autoridades y, además de las afectaciones económicas, la fumigación de campos de cultivo "ambientalmente es un desastre". Hace una semana el Colegio de la Frontera Sur (Ecosur) y el **Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria** confirmaron que fue

provocada por el insecticida Fipronil, que se utiliza para fumigar los vastos plantíos de esa zona. **La Jornada**, 13

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023002427nc.pdf

Crecen 3.9% exportaciones agropecuarias en primer cuatrimestre

El lapso de enero-abril del presente año, las exportaciones agropecuarias y pesqueras de México con sus socios comerciales sumaron 8 mil 328.6 millones de dólares, lo que implicó un aumento de 3.9% en comparación con los primeros cuatro meses de 2022. En dicho mes, los avances anuales más relevantes se presentaron en las exportaciones de ganado vacuno (61.6%) y de legumbres y hortalizas frescas (10.4%), aunque disminuyeron las fle camarón congelado (35,6%), fie café crudo en grano (35%) y fie cítricos (17.2%). De acuerdo con la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, en el primer trimestre de 2023, la balanza comercial agroalimentaria del país registró un superávit de 2 mil 20 millones de dólares, impulsada por las exportaciones que registraron a marzo pasado, el valor más alto reportado en 31 años. **Contra Réplica**, 11

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023001573nc.pdf

Red Compartida / Redacción

En la calle de Michoacán, en la colonia Condesa, llegan vehículos blindados con sus escoltas, bloquean la vía y los lugares de estacionamiento. Ahí se reúnen Francisco Serrano, asesor externo de la presidenta de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México, Codhen, Myrna García Morón, ella misma y la ministra Yasmín Esquivel Mossa, para trabajar en el cambio de imagen y limpieza de reputación de ésta última, según nos cuentan. Esta oficina pertenece al actual director de Agricultura de la Secretaría del Campo, Lino Enrique Ávila, quien fue director de Comercialización de **Diconsa** en el sexenio de Peña Nieto, y esposo de García Morón, quien fue secretaria particular del procurador Alberto Bazbaz. **La Prensa**, 2

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023002410nc.pdf

Trigueros perderán 100 mil pesos por hectárea

El senador local del Partido Acción Nacional, Erandi Bermúdez, declaró que los pequeños productores de trigo perderán un 30 por ciento en sus ganancias.

Explicó que en Guanajuato la superficie promedio de los agricultores son 4.5 hectáreas, "van a perder entre 80 y 100 mil pesos este año, por eso vemos que existen manifestaciones de los agricultores en varias partes del país como en Sonora, donde exigen a la **Secretaría de Agricultura** apoyos, pero no hay programas, no tienen nada porque no está en el Presupuesto de Egresos de la Federación, no existe etiquetado el recurso destinado a poder ayudar a los campesinos", dijo. **El Sol de Toluca**, 21

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023003582nc.pdf

Productores de sal de San Jeronimito piden a Segalmex que adquiera su producción
«Sin sal no hay comida», dice Lázaro Fierro Meza mientras trabaja en su finca de sal en los alrededores de San Jeronimito, municipio de Petatlán, en la Costa Grande de Guerrero, quien junto con otros 75 productores y socios organizados en la Cooperativa de Productores de Sal de Jeronimito esperan cerrar un trato con **Seguridad Alimentaria de México (Segalmex)** para venderles 4 mil toneladas de sal y garantizar en acuerdo que les beneficie a ambas partes.

<https://www.revistacostabrava.com/sociedad/productores-de-sal-de-san-jeronimito-piden-a-segalmex-que-adquiera-su-produccion/>
http://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_28052023/28052023008452wd.pdf

DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN

DECRETO por el que se extingue el organismo público descentralizado denominado Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero, y se abroga su Ley Orgánica.

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5690272&fecha=29/05/2023#gsc.tab=0

AGRICULTURA

Mejora economía desempeño por el impulso del mercado interno

La economía mexicana mejoro su desempeño en el primer trimestre de este año, gracias al impulso del mercado interno, que reportó su mejor desempeño en poco más de dos años, lo que permitió compensar la desaceleración del motor externo y la caída en el sector agropecuario. En el sector industrial, el crecimiento fue de 0.6 por ciento y el sector agropecuario se contrajo 2.8 por ciento. *El Financiero*, P.p 1

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023002688nc.pdf

Si el Popo hace erupción, se perderán millones en cultivos

Agricultores y ganaderos de localidades cercanas al Popocatepetl reportaron que las pérdidas económicas que supondría el paso de lava por sus propiedades sería de varios millones de pesos; incluso, para algunos, sólo la ceniza ya representa afectaciones. Esto tras el reciente incremento de actividad que ha presentado el volcán en el último mes, el cual ha provocado caída de ceniza en el Estado de México y Puebla, además de mantener en alerta a la población en caso de alguna contingencia. Dulce Vega, agrónoma, inició un proyecto de cultivo de frambuesa de una hectárea y media en las inmediaciones del municipio de Atlixco, uno de los más cercanos al Popo, del cual estima una inversión de 8 millones de pesos.

<https://www.24-horas.mx/2023/05/29/si-el-popo-hace-erupcion-se-perderan-millones-en-cultivos/>

Política Ambiental / Objetivos de la cultura del agua / Ing Luis Eduardo Mejía Pedrero

Nuevamente retomamos el tema de la Cultura del Agua, actividad que integra a la vez aspectos sociales y técnicos, necesarios para involucrar a la ciudadanía y hablar con fundamentos para generar hábitos y cambiar costumbres. Uso eficiente del agua. Fomentar prácticas de uso eficiente del agua en todos los sectores, incluyendo la agricultura, la industria y el uso doméstico, para minimizar el desperdicio y asegurar una gestión sostenible del recurso. **El Valle / Edomex, 4**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023000714nc.pdf

Pide ISEM cuidar la salud y recomienda medidas preventivas por consumo de gluten

"intolerancia al gluten" impide una adecuada digestión al consumir diferentes cereales y harinas, provoca diarrea, falta de apetito, vómitos, náuseas, dolor abdominal y estreñimiento, es un padecimiento que en México lo tiene cerca del uno por ciento de la población. En el marco del Día Nacional del Celíaco, que se conmemora el 27 de mayo, el Instituto de Salud del Estado de México (ISEM) explicó que la enfermedad celiaca es una alteración del intestino delgado, en la que falla la absorción de hierro, vitaminas y otros nutrientes, es de origen genético y se presenta en cualquier etapa de la vida. **Heraldo Estado de México, 7**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023002543nc.pdf

Denuncia Pública en Tejupilco en Contra de Diputada del PRD por Entrega de Despensas

El presidente de la Comisión Legislativa Electoral y de Desarrollo Democrático, Isaac Montoya Márquez, enfatizó que la denuncia pública de vecinos de Tejupilco, por el reparto de despensas encabezada por la diputada del PRD, María Elida Castelán, es muestra de que para el régimen de corrupción y PRIVILEGIOS que hoy se viste de tricolor, azul y amarillo, el violar la ley electoral es la única manera que conciben para hacer política ante la nula credibilidad que les queda frente al pueblo. La presidenta de la Comisión de Desarrollo Agropecuario y Forestal, visitó por primera vez a la gente del campo, pero trascendió que los propios habitantes de dichas comunidades criticaron que la diputada solo asista a esta zona del sur de la entidad en época electoral. **La Calle / Edomex , P 11**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023000710nc.pdf

Jaque Mate / El prohibicionista / Sergio Sarmiento

El presidente López Obrador se ha declarado admirador de los liberales del siglo XIX aunque no de los actuales y ha expresado su rechazo a las prohibiciones. En la práctica sin embargo, su gobierno ha sido conservador y prohibicionista La decisión de no impulsar una despenalización de la marihuana, a pesar de la jurisprudencia de la Suprema Corte que reconoció, en palabras del ministro Arturo Zaldívar, que cada persona tiene "derecho al libre desarrollo de la personalidad", revela el talante prohibicionista del Presidente. Se manifiesta también en la prohibición del glifosato, el herbicida más usado del mundo, y el maíz transgénico

para consumo humano, por supuestas razones de salud para las cuales no hay sustento científico. **Reforma, P12**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023002827nc.pdf

Artículo / Los jornaleros golondrinos / Iván Restrepo

Existe suficiente información en los medios de comunicación en la que se describen las condiciones de vida de quienes ocupan la escala menor de trabajo a escala nacional: los jornaleros golondrinos. Así se les conoce porque se desplazan por centro y norte del país en busca de trabajo en los campos agrícolas más prósperos y donde en ciertas etapas de los cultivos se requiere mano de obra abundante a la que se le pagan salarios ínfimos. Los golondrinos viajan con sus familias, y en el desempeño de sus labores participan en muchas ocasiones su esposa e hijos, la inmensa mayoría menores de edad. **La Jornada, P18**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023002606nc.pdf

Proyecto de turismo comunitario en Q. Roo busca frenar migración de jóvenes

Un grupo de jóvenes de la comunidad maya de Tihosuco, en Quintana Roo, desarrollaron el proyecto turístico comunitario "Tihosuco Histórico, la casa de los Batabes" como una alternativa para evitar migrar de la región. Para ellos, el único futuro que tenían asegurado era dedicarse a la agricultura de autoconsumo o desplazarse a los destinos turísticos cercanos como Cancún, la Riviera Maya y Tulum. **La Crónica, 14**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023000837nc.pdf

El largo plazo / Desigualdad: lo que los estímulos dan, la inflación lo quita / Édgar Amador

La inflación, disparada en 2021, empeoró sustancialmente luego de la invasión rusa a Ucrania, dislocando los mercados de materias primas y combustibles. Eso significó que el alza de los precios fue brusca en dos sectores con un peso muy importante en el gasto de las familias más pobres: alimentos y energía. De manera directa, el violento y prolongado incremento de los alimentos y la energía han mermado el poder de compra de los asalariados, disminuyendo sus ingresos reales y revirtiendo el aval en la distribución del ingreso durante los estímulos fiscales. Mercancías como los granos y cereales, la leche, papas, huevo y la carne de pollo (para colmo, afectada por una epidemia), que soportan la dieta de la población menos favorecida, se encuentran entre los artículos con mayores incrementos de precios. **Excélsior, P4**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023003327nc.pdf

Reporte económico / Comercio exterior. Primer trimestre 2023 / David Márquez Ayala

EL DÉFICIT COMERCIAL DEL trimestre (-4.8 mil mdd) es ligeramente menor al equivalente de 2022 (-4.9 mil m) y ambos responden al disparo de los precios internacionales de los petrolíferos, el gas, los fertilizantes, el maíz, el trigo, las oleaginosas, y otros básicos en los

que el país es deficitario e importador neto, derivados del conflicto Rusia-Ucrania. Tales déficit 2022 y 23 trimestrales son por lo demás los mayores de las últimas tres décadas desde el fatídico 1994 cuando el déficit trimestral fue de 4.3 mil millones de dólares. **La Jornada, P22**
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023002752nc.pdf

Portafolios de Futuros / Maíz a precio justo / Alfonso García Araneda

Sin duda no estamos ajenos a la complicada situación que enfrentan nuestros productores de maíz del ciclo Otoño-Invierno, en donde se quedaron con costos elevados de producción, pero los precios de venta simplemente se les vinieron para abajo en la Bolsa de Chicago, referente de los precios para el maíz de todo el mundo, incluido el nuestro, sumado a una fuerte apreciación del peso, lo que ha generado que los productores busquen ejercer presión para obtener un precio justo por su cosecha. **El Economista, P22**
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023001506nc.pdf

México S.A / Fertilizantes: mayor producción / Carlos Fernández Vega

LA AUTOSUFICIENCIA en fertilizantes, México pasó a la dependencia total del mercado externo, pues, sin más, en 1991 el gobierno de Carlos Salinas de Gortari decretó que este sector "no es estratégico" para el país y privatizó Fertimex (para venderla la "dividió" en 13 unidades y las entregó a precio de regalo: 317 millones de dólares por todas), con lo que nuestro país se convirtió en importador neto de estos productos de vital importancia para el campo y, desde luego, la nación. La oferta de abono en el país aumentó en 2022, después de que la petrolera comenzó la rehabilitación de ProAgroindustria -antes Agronitrogenados-y Grupo Fertinal. **La Jornada, P23**
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023002718nc.pdf

Alfa omega / Jorge Herrera Valenzuela

El Papo, volcán, activo y muy peligroso Ni honor al orgullo para el pueblo, que el Presidente de México sea declarado persona non grata las cuotas que arroja el Popocatepetl se comercializan, Hasta mil pesos el kilo. Les atribuyen beneficios para la agricultura y aplicación en diversos usos, entre otros el fabricar hormigón, tabiques y tejas. La creatividad de los mexicanos es inigualable y saben sacar raja hasta de la misma naturaleza, afrontando las consecuencias que provocan las cenizas volcánicas que caen sobre el pavimento de las calles, las azoteas de casas y edificios, cabañas y vehículos. **Impulso / Edomex, 2**
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023000871nc.pdf

Destinan a suelo de conservación 4200 millones

La jefa Claudia conversó con mujeres productoras dedicadas al crecimiento de semillas y a la preservación del patrimonio verde de la ciudad. También se reunió con miembros de la Brigada Altépetl Bienestar, a quienes agradeció su trabajo en la conservación y protección de los ecosistemas y agro-ecosistemas del Suelo de Conservación. Al respecto, la directora general

de la Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural (Corenadr), Columba López, detalló que dichos programas han fomentado la producción entre los vecinos de las colonias aledañas, ya que además del apoyo al campo, se ha establecido un vínculo entre empresas y agricultores para comercializar sus productos. **Basta, P 10**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023001234nc.pdf

Destacan confianza de invertir en México

México tiene los mejores atributos del mundo para invertir, aseguró Fausto Costa, presidente ejecutivo de Nestlé en el País. "Somos el país número uno a nivel mundial para Nestlé en producción de café. "Una de cada siete tazas de Nescafé a nivel mundial sale de México", aseguró Costa. **Reforma, 22**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023002927nc.pdf

Agenda confidencial / Ilusionado por Banamex, pero.../ Luis Soto

Rogelio Ramírez de la O, nombre del titular de Hacienda para quienes lo hayan olvidado, también debería recordarle al primer mandatario que el gobierno ya tiene bancos, empezando por el Banco del Bienestar, creado en la presente administración; y bancos de fomento (Nacional Financiera, Bancomext, Banobras, que son conocidos como la "banca del subdesarrollo) que han servido para nada; también aseguradoras a las que la 4T les ha dado en la torre, al igual que a la Financiera Nacional de Desarrollo Rural. **El Independiente, P 4**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023000977nc.pdf

A 32 años de tragedia química en Veracruz no hay plan de remediación para predio

A 32 años del incendio y explosión de la productora de plaguicidas Agricultura Nacional de Veracruz, S.A. (Anaversa) en Córdoba, Veracruz, que ocasionó una tragedia química ambiental, la población afectada sigue sin atención, hubo quienes desarrollaron diversos tipos de cáncer, los mantos freáticos se contaminaron y aún no hay remediación para el lugar. **La Jornada, 13**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023002413nc.pdf

Genera Pemex 70 por ciento del abono que se entrega a campesinos

Más de dos terceras partes de los fertilizantes que reciben los pequeños productores son elaborados por Petróleos Mexicanos (Pemex), luego del rescate de dos plantas productoras, de acuerdo con datos de la empresa estatal. La oferta de abono en el país aumentó en 2022, después de que la petrolera comenzó la rehabilitación de ProAgroindustria antes Agronitrogenados– y Grupo Fertinal. El año pasado Pemex produjo 839 mil toneladas de fertilizantes, de este monto 764 mil toneladas, que representa 91.06 por ciento del total, fue elaborado en las plantas que por 21 años estuvieron paradas.

<https://www.jornada.com.mx/notas/2023/05/28/economia/genera-pemex-70-por-ciento-del-abono-que-se-entrega-a-campesinos/?from=page&block=economia&opt=articlelink>

<https://www.jornada.com.mx/notas/2023/05/28/economia/produccion-nacional-de-abono-cubre-70-de-la-demanda/?from=page&block=economia&opt=articlelink>

Productores del norte de Nayarit venden más de 8 mil toneladas de sorgo

Alrededor de ocho mil 300 toneladas de sorgo han logrado vender a precio entre 5 y 5.60 pesos por kilogramo los productores organizados del norte de Nayarit, mientras que los acaparadores del grano llamados "coyotes", lo más que pagan es a 4.20 pesos por kilo, y además les descuentan con intereses los insumos y otros gastos de habilitación, dio a conocer Antonio Huerta Estrada, dirigente estatal de los sorgueros organizados en la entidad. Efrén Torres, responsable del centro de acopio en el ejido de Chilapa, municipio de Rosamorada, informó que hasta este fin de semana unas dos mil 300 toneladas de sorgo ya fueron vendidas a cinco mil 300 pesos por tonelada en promedio.

<https://www.jornada.com.mx/notas/2023/05/28/estados/productores-del-norte-de-nayarit-logran-vender-mas-de-8-mil-toneladas-de-sorgo/?from=page&block=estados&opt=articlelink>

Falta de apoyo y rentabilidad en cultivos

Tras señalar que el saldo de la balanza comercial agroalimentaria cayó en más de 700 millones de dólares en el primer trimestre del 2023, la desesperación e inconformidad invaden las zonas rurales del territorio nacional por la escasa rentabilidad que se tiene en los cultivos, en especial de granos básicos, donde los costos de producción son de 40 por ciento, una disminución de precios que ahoga a los campesinos de México. El presidente de la Unión Mexicana de Fabricantes y Formuladores de Agroquímicos A.C. (UMFFAAC) Luis Eduardo González Cepeda, afirmó lo anterior al señalar que "este país es eminentemente agrícola, de ahí comemos, de ahí exportamos, de ahí hemos crecido muchísimo, si no le ponemos atención se va a convertir en un problema social".

<https://ovaciones.com/falta-de-apoyo-y-rentabilidad-en-cultivos/>

Perspectiva Bursamétrica / Aumenta la probabilidad de que la Reserva Federal eleve su tasa / Ernesto O Farrill Santoscoy

A tasa anual la medida de inflación favorita de la FED subió al 4.4% frente al 4.2% del mes anterior. Excluyendo alimentos y energía; el llamado índice PCE básico (core) aumentó un 4.7% desde abril de 2022. Los integrantes del Comité Federal de Mercado Abierto de la Reserva Federal (FOMC) se reunirán este 13 y 14 de junio para decidir si se justifica otro aumento de un cuarto de punto en la tasa de referencia, para entonces obtendrán una lectura adicional sobre el empleo (La nómina no agrícola y la tasa de desempleo de mayo) y sobre los precios al consumidor y al productor de mayo. **El Financiero**, 8

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023002791nc.pdf

Recibe bienvenida del gobernador de Michoacán y se reúne con aguacateros

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubon, en compañía del gobernador del estado de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, tuvo un encuentro en Uruapan con la Asociación de Productores y Exportadores de Aguacate de México (APEAM), encabezada por su director general, Armando López Orduña. En la reunión se dialogó sobre las acciones de la Cancillería en materia de exportación e inversión; la relación con Estados Unidos, principal importador de aguacates, y la aplicación de los nuevos criterios del acuerdo comercial de América del Norte, TMEC, incluidos los temas laborales y de medio ambiente, así como las áreas de oportunidad en el resto del mundo. **El Universal**, 5

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023002691nc.pdf

Michoacán alista plan para regular el cultivo de aguacate

Michoacán busca establecer un plan de acción para regular el cultivo de aguacate ante la expansión desordenada de huertas, así como concretar la formalización laboral, por lo que autoridades estatales iniciaron trabajos de comunicación con la Federación y el sector privado.

El Economista, 39

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023001776nc.pdf

Todo listo para la Feria del Nopal en San Andrés Cholula: Edmundo Tlatehui

El presidente de San Andrés Cholula, Edmundo Tlatehui Percino, invitó a la ciudadanía a la edición 27 de la Feria del Nopal 2023 en la junta auxiliar de San Bernardino Tlaxcalancingo, la cual se llevará a cabo del 3 al 5 de junio.

<https://mediatik.com.mx/todo-listo-para-la-feria-del-nopal-en-san-andres-cholula-edmundo-tlatehui/>

http://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_28052023/28052023009634wd.pdf

Otorgan suspensión definitiva contra tala por Tren Maya

Una suspensión definitiva para que se paralice cualquier tala o desmonte en los terrenos que comprenden los tramos del Tren Maya fue obtenida por comunidades indígenas, campesinas, urbanas y costeras, así como de la sociedad civil de Campeche, Yucatán y Quintana Roo, informó el Centro Mexicano de Derecho Ambiental.

<https://www.reforma.com/otorgan-suspension-definitiva-contra-tala-por-tren-maya/ar2612776>

<http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=103277763>

Reconocen a Maru por créditos a agricultores

El diputado del Partido Acción Nacional (PAN), Luis Aguilar, reconoció a Gobierno del Estado y a la gobernadora Maru Campos por la firma de un convenio celebrado en conjunto con Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA), con lo que buscarán fortalecer al sector rural del Chihuahua, ante la ausencia de los créditos que regularmente se otorgaban a través de Financiera Rural.

<https://frontenet.com/blog/Reconocen-a-Maru-por-creditos-a-agricult-1>

<http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=103276574>

GANADERÍA

Ocupan productos lácteos 4to lugar en el PIB de México

Con el paso del tiempo, la industria mexicana de lácteos ha sabido adaptarse y evolucionar a la par de las necesidades y tendencias de la población. Gracias al trabajo conjunto de ganaderos, pequeños, medianos y grandes productores, así como el uso de la tecnología y prácticas innovadoras, México destaca a nivel mundial por su robusta cadena de producción de productos lácteos.

<https://www.nvnoticias.com/nacional/ocupan-productos-lacteos-4to-lugar-en-el-pib-de-mexico/147448>
http://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_28052023/28052023009378wd.pdf

PESCA/ACUACULTURA

Perfilan embargo comercial por la vaquita

El Servicio de Pesca y Vida Silvestre de EU acusó a México de seguir permitiendo la pesca ilegal en el hábitat de la vaquita marina, por lo que ha pedido al gobierno del presidente Joe Biden imponer un embargo comercial en agosto próximo. De acuerdo con el informe, México no ha detenido el comercio ilegal de vida silvestre que amenaza a la vaquita marina, disminuyendo la efectividad de un tratado internacional de vida silvestre. **El Financiero, 15/ Uno más uno, 15 / El Economista, 27**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023003000nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023001130nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023001676nc.pdf

Pescan sabor

El año pasado México superó a China como mayor comprador de salmón chileno en cuanto a valor. Los mexicanos compraron 16.51 toneladas, un crecimiento de 14 por ciento respecto a un año atrás. **Reforma, 21**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023002865nc.pdf

Colaborador invitado / Crónica de una sanción anunciada / Jorge Molina Larrondo

Conforme al artículo 8 del capítulo ambiental (24) del T-MEC, las Partes se comprometieron a implementar las medidas necesarias para proteger a las especies amenazadas y en peligro de extinción amparadas por la Convención sobre el Comercio Internacional de Especies Amenazadas de Fauna y Flora Silvestre (CITES), entre las que se encuentran la vaquita marina y la totoaba. Aunque esta obligación se originó en el TL-CAN, México no parece haberle

prestado atención, lo que tiene a la vaquita marina -de la que se estima quedan 10 ejemplares- a punto de extinguirse. **El Financiero**, 11

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023002977nc.pdf

Comentario a Tiempo / Los mexicanos y los malos mexicanos (I) / Teodoro Rentería Arróyave

"El presidente Biden, agrega, ahora debe decidir a mediados de agosto si toma medidas contra México, incluida la imposición de un embargo comercial", indicó el Servicio de Pesca y Vida Silvestre del país del norte, Sin embargo, reconocen que a pesar de que el Gobierno de México ha tomado recientemente algunas medidas, durante décadas ignoró en gran medida la pesca ilegal de totoaba que enreda y mata a la vaquita, por lo que ahora solo quedan unos 10 ejemplares, es decir, de los anteriores gobiernos de los partidos Acción Nacional, PAN, y Revolucionario Institucional, PRI, que tanto añoran, en última instancia es la responsabilidad esos gobiernos que ahora te imputan al actual de la Cuarta Transformación, con la amenaza de por medio. **Impulso / Edomex**, P 3

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023000899nc.pdf

Descubren nueva región de arrecifes

En el Golfo de México, justo frente a las costas veracruzanas, fueron descubiertos una nueva región de arrecifes profundos, conocidos como mesofóticos. De acuerdo con los investigadores, estos arrecifes brindan numerosos servicios ambientales a las especies marinas de dicha zona. "En este sitio encontramos gran diversidad de especies de peces, tanto juveniles como adultas, muchas de ellas de importancia comercial como pargos, jureles, barracudas, langostas, sierras y meros, diversidad que puede apoyar a la pesca artesanal de las comunidades costeras", explicó Dr. Javier Bello, líder de la investigación por parte de la Universidad Veracruzana. **Excélsior**, 21

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023003297nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Asegura Ebrard que apoyará la exportación de aguacate en Michoacán

El titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), Marcelo Ebrard Casaubon, se reunió este domingo con el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, con quien se reunió con la Asociación de Productores y Empacadores Exportadores de Aguacate de México, en Uruapan. Mediante sus redes sociales, el funcionario aseguró que se tomarán medidas para apoyar la exportación de este fruto. "Con la Asociación de Productores y Empacadores Exportadores de Aguacate y el Gobernador Alfredo Ramírez Bedolla en

Uruapan revisando estrategia a seguir en Estados Unidos. Exportan más de 5 mil millones de dólares y son un orgullo de México”, publicó Ebrard en sus redes sociales.

<https://www.jornada.com.mx/notas/2023/05/28/politica/asegura-ebard-que-se-apoyara-a-la-exportacion-de-aguacate-en-michoacan/?from=page&block=politica&opt=articlelink>

<https://www.contrareplica.mx/nota-Buscan-Marcelo-Ebrard-y-Alfredo-Ramirez-Bedolla-regular-cultivos-de-aguacate-durante-reunion-con-exportadores--20232851>

<https://www.economista.com.mx/estados/Michoacan-alista-plan-para-regular-el-cultivo-de-aguacate-20230528-0088.html>

ABASTO/PRECIOS

Actividad económica tropieza en marzo; IGAE cae 0.3%

La economía mexicana sufrió en marzo un tropiezo, ello al presentar una contracción mensual y caer a una tasa mayor a la prevista, de acuerdo con la información divulgada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (inegi). La mayor contracción se dio en las actividades primarias, que engloba al sector agropecuario. En el tercer mes del año dicho sector mostró una disminución de 1.6%. **El Economista**, 5

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023001390nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Operan refinerías por debajo de 50%.

Pese a la promesa de operarlas al 70 por ciento de su capacidad, la utilización de refinerías de Pemex está por debajo del 50 por ciento. Al cierre de 2022, la operación de refinerías mexicanas se ubicó en 49.7 por ciento, de acuerdo con el informe anual que la petrolera entregó al Senado. En contraste, en Estados Unidos la utilización de la capacidad instalada de refinación alcanzó 97 por ciento, de acuerdo con datos de la Energy Information Administration al mes de febrero pasado. **Reforma**, P.p 1

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023003156nc.pdf

Esconden vídeos de la estación del INM en Ciudad Juárez

A dos meses del incendio en la estación migratoria de Ciudad Juárez, Chihuahua, donde murieron 40 migrantes, en su mayoría de Centroamérica, el Instituto Nacional de Migración (INM) clasificó como reservados durante cinco años los videos que captaron esta tragedia, por lo que será hasta 2028 que se podrán ver. En respuesta a una solicitud de información realizada por El Universal, la Dirección General de Control y Verificación Migratoria del INM argumentó que, pese a que se pidió una versión pública de los videos, su difusión podría poner

en riesgo la vida de los elementos de Migración y personal de vigilancia, así como de los migrantes que estuvieron presentes en el incendio. **El Universal, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023002243nc.pdf

Grupo México, de Larrea, duplicó su valor en este sexenio

Grupo México, el conglomerado del que es parte la empresa minera más grande del país, se ha mostrado inmune a una serie de factores tanto locales como internacionales, dado que en lo que va del sexenio su valor de mercado se ha incrementado 326 mil millones de pesos, lo que equivale a un crecimiento de 104 por ciento. De acuerdo con datos de mercado, en diciembre de 2018, cuando comenzó el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, el valor bursátil de la compañía propiedad de Germán Larrea, la ahora segunda persona más acaudalada del país, se ubicaba en aproximadamente 314 mil 825 millones de pesos, mientras ahora asciende a casi 641 mil 406 millones de pesos. **La Jornada, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023002016nc.pdf

Marcha masiva a favor de la Corte... y encontronazo con los del plantón

Con una movilización que se inició a las 10:30 de la mañana de este domingo, miles de ciudadanos volvieron a salir a las calles céntricas de la Ciudad de México, esta vez con el objetivo primordial de expresar su apoyo a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), luego de que, afirmaron, los "ataques" hechos en contra del Poder Judicial han dejado ver "la polarización del país, provocada por los gobernantes". Esto derivó en un enfrentamiento de algunos de los manifestantes en favor de los integrantes del Poder Judicial contra los que están en oposición de la Suprema Corte, frente a la sede del alto tribunal del país. **La Razón de México, P.p 1-4**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023002021nc.pdf

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

Sociedad ya no quiere autoritarismo primitivo: Porfirio Muñoz Ledo

Ahora bien, al hablar sobre el papel que tiene Movimiento Ciudadano, Muñoz Ledo dijo que como en un juego de cartas pareciera que juega al "Joker" porque está a la espera de cachar un candidato de otro partido. "Está a la pesca de un candidato, cada quien tiene su juego político creo que le gustaría tomar un candidato de otro partido o si tuviera uno propio ya lo hubiera presentado a no ser que lo fuera tan escondido o que fuera irrelevante. **Uno más uno, 12**

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_29052023/29052023001076nc.pdf